
Critican baja 
representación 
de regiones en 
Comisión de 
Expertos

TRAS APROBACIÓN DE SUS 24 INTEGRANTES EN EL CONGRESO

Una controversia a nivel local 
abrió la falta de representantes de 
regiones entre las 24 personas que 
fueron elegidas por el Congreso, 

como parte de la comisión de 
expertos en el nuevo proceso 
constituyente. Con algunas excep-
ciones, como Paz Anastasiadis y 

Leslie Sánchez (que figura con 
estudios en la Ucsc, pero vive en 
Santiago), el resto tiene fuerte rai-
gambre en la RM.

Actores locales dicen que mirada regional quedará relegada.

POLÍTICA  PÁG.  4
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CIUDAD PÁG. 6 

Sector pretende elaborar 2 mil toneladas mensuales para el Gran 
Concepción. A nivel nacional se sigue la misma estrategia y donde 
la Asociación Chilena de Biomasa proyecta cifras récord. 

Pellet: industria duplicará producción 
para evitar crisis de temporada 2022

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13 CIENCIA& SOECIEDAD PÁGS. 11-12

Ruta a Patagual será 
alternativa para carga y 
evitar “tacos” en marzo
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Expedición científica zarpó 
desde el Puerto de Talcahuano 

FOTO: COPAS COATAL UDEC.

El evento tuvo muy buenos indicadores en 
muchos ítems, entre ellos la asistencia de 
público. Ahora, el desafío es consolidar su 
posicionamiento más allá de las fronteras 
nacionales. 

Filb apuntará a 
fortalecer un sello 
internacional en 2024

CULTURA&ESPECTÁCULOS  PÁG.16
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Más de $2.600 
millones extras 
significa el paro 
de la Fenats
El Servicio de Salud Concepción confirma 
sanciones a trabajadores por paro y argumen-
ta cifras millonarias en compra de servicios 
externos, necesarios para suplir ausencias.
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: BAJA EN LA VIOLENCIA RURAL: PRIORIDAD A LA DISCRECIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CAROLA SALAZAR NORAMBUENA 
Investigadora OES-UCSC

La semana pasada  pasó el pri-
mer trámite constitucional en el 
senado el proyecto de Ley Inte-
gral de las Personas Mayores y de 
Promoción del Envejecimiento 
Digno, Activo y Saludable del Ser-
vicio Nacional del Adulto Mayor 
(SENAMA). 

La propuesta que surgió desde el 
Comité Interministerial de Adulto 
Mayor busca dictar cada diez años, 
una Política Nacional de Envejeci-
miento positivo, que promueva un 
marco integral de protección a las 
personas mayores, considerándo-
las como sujetos de derecho. 

Dentro de las temáticas que 

tras que otras desean seguir activas 
laboralmente. 

Las personas mayores se podrían 
beneficiar de una estrategia que al-
gunos países han adoptado: “em-
pleos puente”. Este tipo de trabajos 
ofrecen horarios flexibles, y autono-
mía: los trabajadores disminuyen su 
carga laboral paulatinamente, sin 
perder beneficios de seguridad so-
cial, y las empresas pueden trabajar 
paralelamente en cómo cubrirán la 
plaza que se generará cuando la per-
sona jubile. Este tipo de empleo de-
muestra que contribuye a la satis-
facción laboral y vital. Además, pro-
tege la calidad de vida durante la 
jubilación: como las personas saben 
que eventualmente dejarán su fuen-
te laboral, les permite planificar 
cómo enfrentar las consecuencias 
económicas, sociales y familiares que 
conlleva dejar el mercado laboral. 

Por esta razón, es clave que las po-
líticas que promueven un envejeci-
miento integral consideren el factor 
laboral: es una realidad que la ex-
pectativa de vida en Chile bordea 
los 80 años; considerando la edad le-
gal de jubilación, eso significa que 
las personas deben vivir cerca de 20 
años con una pensión como único 
ingreso económico.

aborda este proyecto de ley, está 
“trabajo y persona mayor”. Actual-
mente en Chile, jubilar es un dere-
cho que tienen las personas: las 
mujeres a los 60 años, y los hom-
bres a los 65. Sin embargo, es im-
portante destacar que estas eda-
des no son obligatorias. El proble-
ma con el actual modelo de 
jubilación en el país es que en ge-
neral, no existe una transición des-
de la vida laboral activa al retiro. 
Algunas instituciones cuentan con 
programas que precisamente bus-
can crear un puente hacia la jubi-
lación; reconociendo que es un 
proceso: jubilarse no es un evento 
instantáneo donde la persona de 
un día a otro simplemente se des-
vincula de su trabajo. 

En Chile las personas mayores 
siguen trabajando una vez que al-
canzan la edad de retiro legal. Un 
estudio de la Universidad Católica 
evidenció en una encuesta nacional 
a cerca de 2000 personas entre 55 
a 74 años, que un 48% de ellas se-
guía trabajando. Las razones de-
trás de esta decisión son variadas: 
algunas necesitan seguir generan-
do ingresos porque las pensiones 
que recibirían no son suficientes 
para cubrir sus necesidades, mien-

Es clave que las 
políticas que 
promueven un 
envejecimiento 
integral consideren el 
factor laboral.

Jubilación como una 
transición ocupacional 
y social

DR. BENITO UMAÑA HERMOSILLA  
Rector Universidad del Bío-Bío

Por primera vez en la Región de 
Ñuble y por quinta oportunidad en 
la Región del Biobío el martes 17 y el 
miércoles 18 de enero, respectiva-
mente, se llevaron a cabo las versio-
nes regionales del Congreso Futuro, 
que por esos mismos días tenía lugar 
en Santiago. Invitados e invitadas 
internacionales participantes en el 
principal encuentro de divulgación 
científica de Latinoamérica, com-
partieron sus conocimientos con las 
comunidades regionales y conversa-
ron con académicos y académicas 
de las universidades locales sobre 
algunos de los grandes desafíos de la 
Humanidad: la exploración del uni-
verso, la relación paciente-médico-
sistema de salud, la revolución digi-
tal y las ciudades del futuro.  

Este año, la convocatoria a la cita 
se realizó bajo el sugerente título Sin 
límite real, aludiendo a las infinitas 
posibilidades e interrogantes que 
nos abre el metaverso. Una frase in-
quietante, que nos invitó a reflexio-
nar sobre los avances científicos y 

de políticas públicas). Reconocemos 
igualmente a las y los panelistas in-
ternacionales que se desplegaron en 
nuestras regiones, así como a los in-
vestigadores e investigadoras locales 
que les acompañaron. Y a las perso-
nas del Biobío y Ñuble, que en un 
alto número concurrieron al Teatro 
Regional, en Concepción, y el Teatro 
Municipal de Chillán, escenarios que 
acogieron esta gran iniciativa.

tecnológicos, su impacto en la vida 
de hombres y mujeres y los alcances 
éticos que involucran, llamándonos 
a mantener el sentido humano de 
nuestras sociedades. 

Tanto en Ñuble como en el Bio-
bío, la realización de la bajada regio-
nal del Congreso Futuro -que este 
año se extendió a todas las regiones- 
fue impulsada por los gobiernos re-
gionales y las universidades del Bío-
Bío, de Concepción y Católica de la 
Santísima Concepción, a las que, en 
el caso de Ñuble, se sumó la Univer-
sidad Adventista.  

Un trabajo colaborativo que per-
mite al público de nuestras regiones 
acceder de primera fuente al saber de 
punta en temas de interés global, a la 
vez que visibiliza el quehacer de 
nuestros centros universitarios. Con-
tribuye asimismo a la descentraliza-
ción de la Ciencia y a la divulgación 
del conocimiento. Estimular y refor-
zar la curiosidad científica de la po-
blación, así como el desarrollo de la 
Ciencia y la Tecnología a lo largo de 

todo el país, es sin duda un factor fun-
damental para dar el gran salto que 
Chile requiere en este ámbito. 

Desde la Universidad del Bío-Bío, 
estatal y birregional, valoramos el 
compromiso e interés que en este 
sentido nos demuestran la Comisión 
de Desafíos del Futuro del Senado y 
la Fundación Encuentros del Futuro, 
organizadoras del Congreso Futuro 
(también un importante promotor 

Congreso Futuro  
en Regiones

La Comisión de Trabajo 
del Senado aprobó este 
miércoles todas las indi-
caciones del proyecto que 
busca reducir la jornada 
laboral a 40 horas por se-
mana. Por lo anterior, la 
iniciativa quedó lista para 
ser votada en Sala. Desde 
el Gobierno calificaron el 
hito como un avance.  

 
 

Camila Vallejo 
@camila_vallejo 
“¡Nos reunimos con la mi-
nistra @jeannette_jara 
para celebrar la aproba-
ción del proyecto #40Ho-
ras! Avanzamos en el cami-
no de mejorar la calidad 
de vida de las y los trabaja-
dores y sus familias”. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
“Estamos contentas/os y 
cada vez más cerca de 
contar con mayor tiempo 
para nuestras vidas gra-
cias a la reducción de la 
jornada laboral a #40ho-
ras gracias a la voluntad, 
disposición y diálogo de 
las y los parlamentarios 
será posible!”. 
 
Giorgio Boccardo 
@gboccardobosoni 
“Avanza el proyecto de ley 
#40Horas!! La Comisión 
de Trabajo del @Sena-
do_Chile aprobó de ma-
nera unánime las últimas 
indicaciones pendientes 
del proyecto y se despacha 
a Sala. Una buena noticia 
para las trabajadoras y 
los trabajadores. Más 
tiempo, es mejor calidad 
de vida”. 
 
Gastón Saavedra 
@gastonsaavedra 
Muy contentos con la 
aprobación en general y 
particular en la comisión 
de Trabajo del @Sena-
do_Chile del proyecto que 
reduce la jornada laboral 
a #40Horas @Cutchile”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La violencia rural es uno de los temas más im-
portantes de las últimas décadas en la Región 
del Biobío, pero sobre todo en la Provincia de 
Arauco. 

Junto a lo que significa el ambiente marcado por la 
tensión y el peligro en la zona, este fenómeno también 
puede significar una herramienta de réditos políticos o 
bien un dolor de cabeza para las autoridades de turno. 

Pero más allá de resolver quién en este minuto tie-
ne más o menos posibilidades de aprovechamiento po-
lítico o particular de la situación, lo urgente es poner 
atención a las soluciones, unas que poco a poco co-
mienzan a mostrar sus primeros resultados de largo 
plazo. 

De acuerdo al Gobierno la violencia rural en la provin-
cia disminuyó un 25% en 2022, respecto del año anterior. 

Esta reducción es mayor a la que presenta la Región 
de La Araucanía que, según información oficializada 
por la Fiscalía a través de La Tercera, terminó sólo con 
un 7% menos de violencia rural en la zona, en el mis-
mo periodo. Porcentaje menor, respecto de lo que afir-
man en Arauco. 

“De acuerdo a los datos que tenemos, corroborados 
por las policías y Fiscalía, en un 25% se ha reducido 
la violencia rural en la provincia de Arauco, en rela-
ción al 2021”, dijo el delegado presidencial de la zona, 

Baja en la violencia rural:  
prioridad a la discreción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Listas 
  
Señora Directora: 

¿Una o dos Listas? Lo que más 
convenga electoralmente, y los que 
saben dicen que es ir en una sola 
lista. En la Oposición los principa-
les partidos quieren “medirse” en-
tre ellos pero la ciudadanía tam-
bién quiere medir su capacidad de 
unirse por Chile para enfrentar a 
fuerzas políticas que insisten en 
hacer un nuevo mamarracho (en 
la medida de lo posible). En la elec-
ción de la fracasada Convención, 
la Oposición ya tuvo un descalabro 
electoral y nadie se hizo responsa-
ble. Todos los partidos y movi-
mientos opositores deberían ir en 
una sola lista. 
 
José Luis Hernández Vidal 
 
Cancillería 
 
Señora Directora: 

Las desprolijidades de la Canci-
llería chilena son cada vez más 
insólitas, inexcusables y dañinas 
para la imagen de nuestro país que 
tanto trabajo costo construir a las 
antiguas administraciones. 

 
Jaser Arriagada Campos 

Apropiación Indebida 
 
Señora Directora: 

Si, así es y en Chile... Dos de las ins-
tituciones más desprestigiadas del 
país, con menos apoyo ciudadano, 
se han apropiado, han usurpado la 
Soberanía popular a la ciudadanía 
Chilena, apropiándose de ella en un 
aspecto tan importante como el fu-
turo constitucional de la nación. 

Espero la reacción democrática 
y popular rechazando este som-
brío y nebuloso proceso en el que 
quieren meter al país con su pro-
puesta constitucional. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Calidad de vida     
 
Señora Directora: 

La suspensión por reparación 
del Puente Ferroviario me recuer-
da lo importante que es enfocar 
los esfuerzos en mejorar la calidad 
de vida de nuestras vecinas y veci-
nos. En este caso, son miles de fa-
milias las que tuvieron que modifi-
car sus rutinas para poder llegar a 
tiempo a sus trabajos, quitando 
tiempo de calidad junto a sus seres 
queridos. Este ejemplo aplica tam-
bién a otros espacios públicos que 

necesitan ser mejorados. Demos la 
prioridad que merece al tiempo de 
calidad junto a los seres queridos.  
 
Jaime Monjes Farías 
 
A 50 años del golpe 
 
Señora Directora: 

Siempre será importante, sin im-
portar los años que pasen, el poder 
conmemorar lo ocurrido con el Golpe 
Militar. Considerando los desgarrado-
res testimonios, es fundamental que 
en la rememoración  pueda predomi-
nar la paz entre ciudadanos. El respe-
to, junto con la reparación a las vícti-
mas, debe ser a través de un camino li-
bre de cualquier tipo de violencia.  

 
Catalina Reyes Oñate 
 
En la feria  
 
Señora Directora: 

Es increíble la diferencia de pre-
cios y de variedad que puede exis-
tir entre ferias y supermercados. 
Las ferias libres se han convertido 
en las únicas alternativas que ayu-
dan al bolsillo en medio de una 
constante inflación. 

 
Evelyn Caamaño Toledo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Humberto Toro. 
En ese porcentaje, detalla la misma autoridad pro-

vincial, se incluyen ataques incendiarios o armados y 
homicidios. 

“Es un porcentaje relevante porque en el marco de 
toda la Macrozona Sur, según la información que dis-
ponemos, hay una reducción del 7%”, añadió Toro. 

Además, el delegado explicó que, desde el punto de 
vista de las denuncias por usurpación de terrenos, 
también han disminuido. Confirma que en 2022, la re-
ducción llegó a cerca del 90% de menos casos. 

Vale decir que las medidas de Estado de Excepción 
están teniendo resultados, donde eso sí, paradójica-
mente todo esto transita en un buen momento donde 
ya no se conocen disputas públicas a nivel político, o 
incluso particular, sobre la vigencia o no de estas de-
terminaciones. 

Una herramienta que, a este paso, es mejor que con-
tinúe bajo la discreción.

Paradójicamente todo esto 

transita en un buen momento 

donde ya no se conocen disputas 

públicas a nivel político, o incluso 

particular, sobre la vigencia o no 

de estas determinaciones.

¡
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“La falta de confianza hacia 
el ciudadano de provincia 
se manifiesta en este tipo 
de decisión”. Andrés Cruz, 
exconvencional del Biobío.

“Las posibilidades de 
incorporación de los temas 
regionales en la Carta Magna es 
posible que se vean acotados”. 
Ariel Yévenez, Corbiobío.

“Seguramente el compromiso 
con el Estado descentralizado 
quedará de manera 
superficial”, Jeanne Simon, 
investigadora Creasur UdeC.

BAJA REPRESENTANCIÓN REGIONAL EN COMISIÓN CONSTITUCIONAL

Una controversia a nivel local 
abrió la falta de representantes de 
regiones entre las 24 personas que 
fueron elegidas por el Congreso, 
como parte de la comisión de exper-
tos en el nuevo proceso constitu-
yente. 

En el caso del  Senado, la lista que 
se aprobó, por el lado del oficialis-
mo, incluye a Gabriel Osorio (PS), 
Catalina Lagos (PS), Leslie Sánchez 
(PL), Gonzalo García (DC), Flavia 
Torrealba (FRVS) y Francisco Soto 
(PPD). Por parte de la oposición, 
los nombres acordados son Sebas-
tián Soto (Evópoli), Bettina Horst 
(UDI); Hernán Larraín (UDI), Teo-
doro Ribera (RN), Katherine Marto-
rell (RN) y Jaime Arancibia (RN). 

En tanto, por el lado de la Cáma-
ra de Diputados,  la lista aprobada 
suma a Natalia Andrea González 
Bañados (UDI),  Máximo Francisco 
Pavez Cantillano (UDI), Juan José 
María Ossa Santa Cruz (RN), Veró-
nica Undurraga Valdés (PPD), Fla-
vio Isaac Quezada Rodríguez (Par-

“Es una mala señal”: 
critican falta de 
expertos de regiones

tido Socialista), Catalina Estefanía 
Salem Gesell (RN), Carlos Frontau-
ra Rivera (Partido Republicano), 
Marcela Inés Peredo Rojas (PDG), 
Alexis Omar Cortés Morales (PC), 
Paz Alexandra Anastasiadis Le Roy, 

Domingo Andrés Lovera Parmo y 
Antonia Rivas Palma del FA. 

Con algunas excepciones, como 
Paz Anastasiadis y Leslie Sánchez 
(que figura con estudios en la Ucsc, 
pero vive en Santiago), el resto tie-

ne fuerte raigambre en la RM. 
Sin representación 

“Es una muy mala señal, pero no 
me extraña, porque finalmente co-
rresponde a lo que es un país que 
está viviendo un centralismo atro-

Actores sociales y políticos locales destacan que mirada 
territorial, fuera de la RM, queda relegada, tras la aprobación 
en el Congreso de los 24 nombres que integran la instancia.

fiado en la que ya no importa el sec-
tor político. Esto no es un problema 
de izquierda o de derecha. Se cons-
tata que la falta de confianza hacia 
el ciudadano de provincia se mani-
fiesta en este tipo de decisión”, dijo 
el exconvencional del Biobío, An-
drés Cruz. 

“Lamentablemente, nos perdi-
mos una oportunidad que tenía-
mos para avanzar en temas efecti-
vos de regionalización y esperemos 
que los miembros electos, no los 
designados, del consejo constitu-
cional, logren imponer o sensibili-
zar en torno a la necesidad de pro-
yectarnos hacia un desarrollo te-
rritorial que sea diferente al que 
actualmente existe”, agregó Cruz. 

En tanto, el analista del Observa-
torio de Corbiobío, Ariel Yévenes, 
destacó que el centralismo tiene 
múltiples expresiones. “En esta 
oportunidad se nos expresa una 
nueva forma en la cual la Constitu-
ción que estamos esperando nos 
rija durante los próximos años en-
cuentre un suficiente grado de re-
presentación de los distintos terri-
torios de Chile. Las posibilidades 
de incorporación de los temas re-
gionales en la Carta Magna es posi-
ble que se vean acotados y nueva-
mente la necesidad de poner más 
vigor en el proceso de descentrali-
zación se siga postergando”. 

Finalmente, la investigadora de 
Creasur UdeC,  Jeanne Simon, seña-
ló que “valoro el compromiso con pa-
ridad y la buena calidad de la gran 
mayoría de los nombramientos. No 
obstante, llama la atención la falta de 
diversidad en general. En términos 
de profesiones, casi la totalidad son 
abogados/as y una sola periodista.  
Hubiera sido importante incluir a 
algunas destacadas politólogas/os 
expertos en el funcionamiento insti-
tucional y mecanismos de democra-
cia directa. Su inclusión hubiera sido 
ideal para encontrar el equilibrio 
justo que permite fortalecer la demo-
cracia y los partidos políticos”.  

A renglón seguido, la académica 
de la UdeC enfatizó en la falta de 
consideración territorial fuera de 
la RM en las designaciones. Con 
ello, explicó “invisibilizando la gran 
cantidad de expertos en regiones. 
Como consecuencia, seguramente 
el compromiso con el Estado des-
centralizado quedará de manera 
superficial porque no es un tema en 
la Región Metropolitana. Tampoco 
incluye expertos/as de algún pueblo 
originario, aunque sí incluye una 
experta en los derechos de pueblos 
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CONGRESO aprobó los 
24 nombres de la 

comisión de expertos.
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90 departamentos han sido 
vendidos a través de un 
compromiso de compra-venta.

Se han vendido 90 
departamentos de 
los 96

La inmobiliaria “Las 
Magdalenas” suma deudas 
de más de $17 mil millones 
de pesos.

Más de 20 familias 
residentes del edificio Laura 
Emilia son las afectadas tras 
el dictamen.

“Por la prensa nos dimos 
cuenta de la situación de la 
empresa, ellos no nos 
dijeron nada”, comentó 
Carlos Montecinos. 

Caso Inmobiliaria “Las Magdalenas”: 
delegada presidencial compromete 
agilizar denuncia vecinal ante el Sernac

QUIEBRA DE CONSTRUCTORA DEJÓ A LA DERIVA A VECINOS QUE NO CUENTAN CON ESCRITURA DE SUS PROPIEDADES

Tras la asistencia de la delegada 
presidencial Daniela Dresdner al hu-
medal Paicaví-Tucapel, en el contex-
to de la creación de un mural por la 
inminente declaración de la zona 
como área protegida,  un grupo de ve-
cinos afectados por la liquidación de 
la inmobiliaria “Las Magdalenas” se 
acercaron a ella para pedirle ayuda y 
una reunión urgente. 

“Lo que haremos será pedir una 
reunión urgente con el Servicio Na-
cional del Consumidor (Sernac)”, dijo  
la delegada presidencial, mientras 
era interpelada por la gente. 

 
Caso “Las Magdalenas” 

Luego de conocerse el rechazo por 
parte del Tercer Juzgado Civil de Con-
cepción a la refinanciación de la in-
mobiliaria penquista “Las Magdale-
nas” para pagar sus deudas, las cua-
les suman más de $17 mil millones de 
pesos, vecinos del edificio Laura Emi-
lia, proyecto a cargo de la empresa, se 
organizaron bajo asesoría jurídica 
para pedir respuestas y ayuda. 

Sucede que la corporación, en pa-
labras de los vecinos, nunca tramitó 
las escrituras que permiten, en lega-
lidad, el traspaso de un inmueble por 
parte del vendedor al comprador. 

Por tanto, y en efecto del fallo del 
juzgado, los departamentos ahora 
ya no pertenecen a la empresa y me-
nos a los vecinos, sino que a los 
acreedores. 

Y serán los liquidadores nombra-
dos por la Justicia quienes deberán re-
partir los bienes de la inmobiliaria 
para saldar la deuda, en este caso, 
Cristián Harrison y Nelson Machuca. 

 
Vecinos movilizados 

Ante el hecho, los vecinos pidieron 
una ayuda urgente a la delegada pre-
sidencial, quien afirmó que “nosotros 
no tenemos muchas herramientas 
porque es un acuerdo entre privados”. 

“Lo que sí tenemos es el Sernac. 
Nuestra posibilidad es generarles a 
ustedes una reunión con ellos, para 
que el departamento pueda asesorar-

Vecinos desesperados piden ayuda al Gobierno para que 
interceda,  ante la opción de que sean desalojados de los 
departamentos que compraron a través de la inmobiliaria 
“Las Magdalenas”, a la cual se le rechazó un reajuste para 
pagar sus deudas de más de $17 mil millones de pesos.

Dos semanas después de haber pa-
gado el monto total, se conoció que a 
la inmobiliaria se le dicto liquidación 
sin haber procesado las escrituras. 

“Por la prensa nos dimos cuenta de 
la situación de la empresa, ellos no 
nos dijeron nada (...) De los 96 de-
partamentos del edificio, se han ven-
dido 90 que tienen promesa de com-
praventa. Tenemos recepción de los 
departamentos, las llaves de los de-
partamentos, hay gente viviendo y 
tenemos que dejarlos porque no son 
nuestros”, concluyó Montecinos. 

Lilian Araneda terminó por decir 
que “la gente que aún no ha pagado 
el 100% está dispuesta hacerlo, y quie-
nes ya lo hicimos, queremos que nos 
respeten el compromiso de compra-
venta que hicimos en base a la ley. Na-
die se tomó un departamento”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

les en cuales son los caminos judicia-
les que existen para este tipo de ca-
sos”, concluyó la delegada Dresdner. 

Lilian Araneda, vocera de los copro-
pietarios, comentó a la delegada pre-
sidencial que “nosotros compramos 
bajo el margen legal. Dimos nuestro 
pie, en mi caso el 100%, tengo mi com-
praventa, me dieron mi departamen-
to con todas las de la ley”. 

Continuando con que “había un 
compromiso notarial que no se res-

petó (…) Y en estos momentos el liqui-
dador es el poseedor de nuestros in-
muebles que nosotros pagamos con 
tanto esfuerzo. Aquí hay familias, hay 
niños”, aseveró Araneda.  

Por su parte, el vecino Carlos Mor-
tecinos, contó que compró el año pa-
sado, dio el pie, abonó un poco más 
y el 3 de enero del presente año ter-
minó por pagar la totalidad del depar-
tamento por el monto de $43 millo-
nes de pesos. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DELEGADA PRESIDENCIAL,Daniela 
Dresdner, fue interpelada por vecinos.
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TAMBIÉN SE ESPERA QUE EL TRANSPORTE PRIVADO HAGA USO DE ELLA 

Contra el tiempo trabajan las au-
toridades regionales para tener afi-
nado y consensuado con distintos 
sectores -entre ellos, los producti-
vos- el Plan de Contingencia para 
enfrentar los efectos de la falla en el 
Puente Ferroviario. 

Y una de las varias medidas que 
se van a adoptar, será el uso de la 
única vía alternativa a la Ruta 160 
que existe en la actualidad: la Ruta 
a Patagual. 

Por ello, desde la seremi de Obras 
Públicas se informó que durante 
enero y particularmente febrero, se 
realizará un proceso de manten-
ción y de mejora de las condiciones 
de seguridad y señalética en algunas 
vías que son las que recibirán la ma-
yor carga vial a contar de marzo, 
como lo indicó Hugo Cautivo, sere-
mi del MOP en Biobío.     

 “Desde enero hemos estado tra-
bajando muy fuertemente junto a  
concesiones y la Dirección Regional 
de Vialidad, para adelantar accio-
nes en lo que significa mantención 
y conservación de la ruta, preparar 
las carpetas (asfálticas) para que 
estén en óptimas condiciones para 
marzo, en esta proyección que hay 
de un aumento de la congestión en 
ese periodo. Pero,  también incorpo-
rando algunas medidas de seguri-
dad, sobre todo en el caso de la ruta 
a Patagual”, sostuvo la autoridad. 

El secretario regional ministerial 
agregó que en el caso puntual de la 
Ruta a Patagual, ya hay definido al-
gunos trabajos que se deben hacer 
de manera obligada. 

“Tenemos cruces que hay que 
mejorar. Por un lado el ubicado en 
Coronel, en el sector el Laurel, que 
tiene una zona en el área concesio-
nada donde sus pavimentos no es-
tán en óptimas condiciones, así que 
se van a hacer trabajos durante fe-
brero de forma  que esto se puedan 
mejorar y elevar su estándar”, acla-
ró el seremi. 

Cautivo añadió que además  se es-
pera “generar señalética en función 
de lo que significa la optimización 
del uso de ruta a Patagual, no solo 
para el transporte de carga, sino 

Ruta a Patagual será 
alternativa para carga y 
evitar “tacos” en marzo

también desde el punto de vista del 
transporte particular privado que 
quiera eventualmente ver en ésta 
ruta una alternativa cuando haya 
mayor congestión en la Ruta 160”. 

 
No solo Ruta a Patagual 

Pero dentro del plan de la seremi 

de Obras Públicas, no está solo ge-
nerar trabajos de mejoramiento en 
esta vía, también será necesario ha-
cerlo en otras vías, siempre orienta-
dos a facilitar todo lo que se pueda 
el flujo desde y hacia San Pedro de 
la Paz, Coronel y la provincia de 
Arauco, como lo explicó el jefe regio-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Opción forma parte del plan de contingencia para enfrentar 
la falla en el Puente Ferroviario. Desde el MOP se indicó que 
se harán arreglos y mejoras en seguridad y señalética.

nal del MOP.  
“Es el fortalecimiento de la in-

fraestructura vial en términos de lo 
que son las conservaciones, mante-
nimiento y mejoramiento de las 
condiciones de seguridad en el po-
lígono que se conforma en torno al 
cruce entre la ribera norte y la ribe-
ra sur del río Biobío.  Por lo tanto, es-
tamos hablando no solo de la Ruta 
a Patagual, sino también de la Ruta 
de la Madera, Ruta 160 y las Costa-
neras Norte y Sur del río Biobío”. 
detalló el seremi. 

 
Plan final 

Este viernes se conocerá el conte-
nido completo de las medidas que 
se van a implementar para enfren-
tar los 46 días, a contar del 1 de 
marzo, en los que el Puente Ferro-
viario estará inhabilitado aún. 

Entre las medidas estará la apli-
cación de restricción en el acceso a 
algunas vías de la zona, que inclui-
rían a parte de los puentes que cru-
zan el Biobío, en determinadas fran-
jas horarias.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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CAMIONES EN LA 
RUTA. Se espera que el 
transporte de carga 
aumente por el camino a 
Patagual y también por la 
Ruta de l Madera

”Tenemos cruces que hay que 
mejorar. Por un lado el ubicado 
en Coronel, en el sector el 
Laurel”.
Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas del 
Biobío.

Generar señalética en función 
de lo que significa la 
optimización del uso de ruta a 
PataguaL”.
Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas del 
Biobío.

FRASE
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PubliReportaje

- Según el último 
informe de Subtel, 

MUNDO lidera el 
mercado de FTTH (Fibra 

óptica al hogar) en 4 
regiones del país 

sumando cerca de 
100.000 nuevas 

conexiones a su red de 
Fibra Óptica. Hoy la red 

de MUNDO sobrepasa 
los 50.000 Km. de 

capilaridad y los 15.000 
de backbone, 

-La red de Fibra Óptica 
de MUNDO es LA 

INTERNET FIJA MÁS 
RÁPIDA DE CHILE Y 

LATINOAMÉRICA, esto 
según los resultados de 

las pruebas realizadas 
con Ookla® Speedtest® 
para el segundo y tercer 

trimestre 2022.

Junto con el crecimiento, la 
empresa cuya casa matriz se 
encuentra en Concepción, es 
la primera compañía en Chile 
en completar la migración de 
su red coaxial de cobre (HFC) 
a Fibra Óptica para todos sus 
abonados, cumpliendo de 
esta forma sus compromisos 
de sustentabilidad y se conso-
lida como el operador que 
más crece en clientes y des-
pliegue de red. 

En Chile, con un mercado de 
más de 4 millones de suscripto-
res, hoy las conexiones FTTH 
(Fibra óptica al hogar) son la 
única tecnología que muestra 
crecimiento en los últimos años, 
al cierre del tercer trimestre, las 
conexiones FTTH superan los 
2,8 Millones y lideran el núme-
ro de conexiones a internet fijo. 

Para lograr la posición que 
MUNDO tiene en el mercado, la 

vicios a otras compañías.  
Entre los beneficios de la Fibra 

Óptica está su mantención, que 
en comparación al cable de co-
bre es mínima, siendo una red 
pasiva en donde se transmite 
desde las plantas de origen has-
ta el cliente final sin manten-
ción de la señal, lo que no ocu-

rría con el cable de cobre, que 
al ser una red eléctrica activa, re-
quería de permanentes revisio-
nes y cuidados en todo el traza-
do de la red.  

Apostando siempre por llegar 
donde otros no llegan, MUNDO 
comenzó esta relevante trans-
formación a Fibra Óptica en co-
munas más apartadas como 
Mulchén, Panguipulli, Curani-
lahue, Lota y Collipulli, entre 
otras. Con esto, en sólo sema-
nas MUNDO tendrá toda su red 
migrada a Fibra Óptica, lo que 
será un hito en la transformación 
digital que Chile necesita. 

Además según el informe de 
Subtel, MUNDO es la única 
compañía que crece en clientes 
de Televisión de pago, a esto se 
suma el crecimiento de la carte-
ra de clientes en telefonía mó-
vil que a septiembre de 2022 tie-
ne la mejor oferta del mercado. 

MUNDO TELECOMUNICACIONES ES LA 
EMPRESA QUE MÁS CRECE EN CLIENTES DE 
FIBRA ÓPTICA Y APAGA SU RED HFC

compañía comenzó a levantar su 
tendido de red de Fibra Óptica 
e instalar el equipamiento, antes 
que otras compañías, y de for-
ma 100% disponible donde fue 
construida, de forma que todos 
los posibles hogares pueden te-
ner acceso a ella, y como una red 
neutra para poder entregar ser-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL MAYOR SINIESTRO 
de la temporada se 
registró a comienzos de 
año en Santa Juana  

Municipio de Santa Juana presenta 
denuncia por incendios forestales

50 FAMILIAS Y 3.500 HECTÁREAS AFECTADAS

Alcaldesa espera que Fiscalía identifique a los responsables 
de al menos 2 de los siniestros. 

La alcaldesa de Santa Juana, 
Ana Albornoz, presentó en las úl-
timas horas, una denuncia ante 
la Fiscalía por los incendios fo-
restales registrados en las últi-
mas semanas en esta comuna. 

En particular, el propósito de 
esta presentación ante el Minis-
terio Público es que se investigue 
y se logre identificar a los presun-
tos responsables por los dos in-
cendios ocurridos en dicha co-
muna. Estos fueron el mega in-
cendio de comienzos de enero, 
que afectó a los sectores de Cu-
ramávida, Lo Pacheco, La Huer-

ta, El Venado y Balsadero. Ade-
más  del ocurrido en el parque 
Catiray, el pasado domingo. 

En la denuncia se señala que 
los siniestros han afectado a 
más de 50 familias, destruyendo 
sus hogares, bodegas, cultivos y 
herramientas de trabajo y signi-
ficaron también la pérdida de 
más de 3.500 hectáreas como 
resultado de las llamas. 

“Todo indica que estos nuevos 
focos de incendios son inten-
cionales. No lo vamos a permi-
tir porque genera un daño enor-
me, estamos reuniendo prue-
bas para fortalecer las 
evidencias y de esta manera pre-

sentar esta denuncia completa a 
la fiscalía, por eso el llamado a 
las policías para poder colabo-
rarnos y también a la comuni-
dad para poder determinar a los 
responsables y para que estos 
sean condenados con el máximo 
rigor de la ley”. 

En el caso del mega incendio 
que también afectó a  Nacimien-
to, el Ministerio Público había 
designado a la fiscal Paola 
Otárola, mientras que el fiscal 
Jorge Lorca concentra este tipo 
de causas en Concepción.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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500
millones de pesos, 
aproximadamente, son los 
que dejará de recibir el 
presupuesto municipal por 
la ausencia del cobro de 
estacionamientos. 

Con numerosos 
informes la 

Falta de parquímetros: en diez  
días iniciarán proceso de licitación

CONCEPCIÓN TAMPOCO CONTARÁ CON SERVICIO DE GRÚAS

La Municipalidad de Concepción 
citó a Sesión de Concejo Extraordi-
naria ayer para plantear nuevamen-
te la opción de trato directo con la 
empresa de parquímetros con el fin 
de contar con el servicio mientras se 
logra licitar una empresa. Pero la vo-
tación resultó con cinco votos de 
aprobación, tres de rechazo y dos 
abstenciones con lo que se descar-
tó la propuesta. 

Con esta resolución la ciudad se-
guirá sin parquímetros, durante el 
tiempo que dure un nuevo proceso 
de licitación. Además, no se conta-
rá con el servicio de grúa que permi-
tía sacar automóviles que obstacu-
lizaban espacios, ya que la grúa era 
parte de lo que otorgaba la empre-
sa por contrato, según se detalló 
desde el municipio. 

El objetivo de la sesión por parte 
de la Municipalidad era reanudar 
los trabajos del sistema de parquíme-
tros en la comuna, ya que el servicio 
permite el ordenamiento vehicular, 
además de otorgar cierto grado de 
seguridad en los estacionamientos.   

 
La votación 

Sin embargo, en la votación de 
ayer aprobaron: Álvaro Ortiz Vera, 
Andrea de la Barra Manríquez, Emi-
lio Amstrong Delpin, Daniel Pache-
co Ponce, Valentina Pavez Van 
Rysselberghe. Rechazaron: Boris 
Negrete Canales, Olimpia Riveros, 
Claudia Arriagada. Se abstubieron: 
Nadia Garrido y Eric Riquelme. En 
tanto el concejal Jaime Monjes se 
presentó a la sesión, pero no estuvo 
en el momento de votación. 

Ante el resultado, el administra-
dor Municipal, Adolfo Muñoz, seña-
ló su desacuerdo con la decisión to-
mada. “Lamentamos profunda-
mente que no se aprobara este trato 
directo, al cual se acompañaron 
sendos informes de la Dirección de 
Tránsito, Seguridad Pública, Jurídi-
ca, Prensa, Secretaría de Planifica-
ción y cartas de la comunidad, cada 
uno de estos informes fue reafirma-
do en la sesión del Concejo Munici-
pal del día de hoy por los directores 
que asistieron”, apuntó.  

“Estos informes fundamentaban 
de buena forma la contratación 
donde se abordaron aspectos liga-
dos a la seguridad de la comuni-
dad, el ordenamiento de la ciudad 
por vehículos mal estacionados, que 
muchas veces bloquean los pasos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Por decisión del Concejo Municipal de Concepción la comuna sigue a la espera de 
una nueva licitación de parquímetros. En diez días comienza proceso de licitación 
que podría tardar por lo menos 2 meses y medio en encontrar una empresa.

SE APLAZA NUEVAMENTE la posibilidad de volver a contar con parquímetros en Concepción, al menos dos meses y medio tomaría nueva licitación.

tación de los concejales.  
En cuanto a recursos, la falta de 

cobro de parquímetros significa 
una merma importante en el presu-
puesto municipal, se dejarán de per-
cibir casi 500 millones de pesos, se-
gún detallaron desde la casa edili-
cia, por lo que es probable que 
proyecto se vean comprometidos 
por esa disminución de recursos. 

“Agradezco al equipo de la Direc-
ción de Tránsito encabezado por 
Sergio Marín, un funcionario con 
más de 40 años de servicios, que en 
razón de todos los antecedentes pro-

puso tramitar este nuevo trato direc-
to en beneficio de nuestra ciudad 
mientras se terminan de afinar las 
bases de una nueva licitación” agre-
gó, Muñoz y recordó la situación de 
los 113 trabajadores que verán afec-
tada su fuente laboral y explicó que 
la empresa estaba dispuesta a reba-
jar el horario de funcionamiento de 
los parquímetros hasta las 19 horas. 
“Lo cual había sido solicitado por el 
sindicato de trabajadores”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

de cebra y los pasos de accesibilidad 
universal, entre otros”, detalló Mu-
ñoz, al tener los resultados de la vo-
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Dirección de Tránsito de la 
Municipalidad de 
Concepción intentó que 
concejales votaran 
favorablemente.
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CONMEMORAN DÍA MUNDIAL DE LOS HUMEDALES

Hasta el Humedal Paicaví-Tuca-
pel, en el sector Valle Escondido de 
Concepción, llegaron la Delegada 
Presidencial Regional, Daniela Dres-
dner y el seremi del Medio Ambien-
te, Oscar Reicher, para participar de 

Pintan mural en el Humedal 
Paicaví-Tucapel Bajo 
Con el objetivo de resaltar la importancia de las especies que conviven en estos 
espacios, autoridades de Gobierno, el proyecto GEF Humedales y organizaciones 
socio ambientales participaron de actividad cultural.

la realización de un mural junto a or-
ganizaciones vecinales y socio am-
bientales, diseñado por el colectivo 
Artehaga.  

La iniciativa es impulsada por el 
proyecto GEF Humedales Costeros, 
que se ejecuta en la SEREMI del Me-
dio Ambiente y que busca relevar 

este ecosistema ante la pronta con-
memoración del Día Mundial de los 
Humedales, a celebrarse el próximo 
jueves 02 de febrero. Al respecto, la 
Delegada Presidencial Regional, Da-
niela Dresdner, destacó la actividad 
en los siguientes términos: “Esta es 
una actividad realizada por el Minis-

terio del Medio Ambiente en conjun-
to a distintas organizaciones sociales 
y que busca vincular a las infancias 
con el humedal y la información que 
se tiene de él. Hay un mural en curso 
para dejar plasmado este sentimien-
to de cuidado de la naturaleza y de los 
ecosistemas que funcionan alrededor 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Al menos 12 fiscalizaciones a pre-
dios, packings y transporte de trabaja-
doras y trabajadores está realizando la 
Dirección del Trabajo en la región del 
Biobío como parte de su Programa Na-
cional de Fiscalización al Trabajo Agrí-
cola de Temporada. 

El programa empezó este mes de ene-
ro y se prolongará hasta marzo en 12 re-
giones del país con el objetivo de prote-
ger las condiciones laborales, sobre todo 
de higiene y seguridad, de estas trabaja-
doras y trabajadores. 

Así lo anunció el director regional (s) 
del Trabajo, Erick Carrasco, quien expli-
có que en esta región se fiscalizarán al 
menos 5 predios, 2 packings y 5 transpor-
tes privados de temporeras y temporeros.

Dirección del Trabajo del Biobío 
fiscaliza el trabajo agrícola 

FOTO: DIRECCIÓN DEL TRABAJO

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HASTA EL HUMEDAL Paicaví 
llegaron autoridades y 
organizaciones ambientales.

I
Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bulnes entre calles 
Serrano y Salas, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA RAVANAL 
S.A. RUT: 76.802.940-7, efectúe faenas de montaje de una grúa torre en la 
obra, ubicada en calle Bulnes 138 de esta Comuna en el tramo de vía, fechas 
y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

CARLOS MARIANJEL SÁNCHEZ
SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Serrano - Salas

Fecha

Sábado 28/01/23

Horarios

14:00 a 19:00 horas

Calle

Bulnes

Serrano - Salas Domingo 29/01/23 09:00 a 19:00 horasBulnes

de este mural. Esto es parte de la po-
lítica que el Presidente Boric nos ha 
pedido llevar adelante, enmarcada 
en el aniversario del día mundial de 
los humedales, que es algo muy im-
portante para este Gobierno. Son ac-
tividades que tenemos que seguir lle-
vando adelante.”  

En el mismo sentido, el presidente 
de la Junta de Vecinos Valle Escondi-
do, Jorge Olavarría, destacó que 
“Nunca habíamos tenido a las auto-
ridades en el humedal. Me alegró que 
la Delegada y el SEREMI de Medio 
Ambiente estén aquí.” Además, des-
tacó que “es muy bonito lo que se 
está haciendo por los niños. Hay que 
involucrarlos desde chicos a la con-
servación y protección de este hu-
medal, que es muy importante para 
Concepción.  

Por su parte, Natalia Figueroa, de 
la organización Amigos del Humedal 
Paicaví se refirió a la importancia del 
humedal: “Este es un lugar súper im-
portante para la conservación de la 
naturaleza y la biodiversidad. Pasan 
distintas especies, pasan bandurrias, 
familias de bailarines alimentándo-
se, etc. Por ello, esta actividad nos 
pone muy contentos, junto a las or-
ganizaciones, por estar realizando 
este mural y que estén niños partici-
pando de la iniciativa, ya que son el 
futuro para nuestro país.”  

Oscar Reicher, Seremi del Medio 
Ambiente del Biobío, reconoció “el 
trabajo de las organizaciones ambien-
tales, como Audubon, Chilebirds, la 
Red de humedales, entre otras, que 
han estado trabajando constante-
mente y con quienes hemos tenido 
una relación estratégica para lograr 
los objetivos.” Asimismo, señaló que 
“este humedal se encuentra en proce-
so de declaración. Está en la etapa fi-
nal y esperamos prontamente realizar 
la declaratoria del humedal urbano.”  
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Más de 2.600 millones de pesos en 
gasto extra significa paro de la Fenats

TRANSPARENTAN PÉRDIDAS POR MOVILIZACIONES

El Servicio de Salud de Concep-
ción cifró en 2 mil 600 millones de 
pesos el gasto extra que le ha signi-
ficado a la entidad la paralización de 
23 días de la Fenats. 

El director de Servicio de Salud 
Concepción, Víctor Valenzuela, se-
ñaló que “del año pasado hasta hoy 
más de mil pacientes no hemos 
atendido y con distintos niveles de 
gravedad. Hemos gastado 2.600 mi-
llones de pesos en este sistema, sólo 
comprando servicios”.  

“Quiero hacer un llamado a la Fe-
nats particularmente para que pa-
ralice esta estrategia. Tenemos que 
buscar espacios razonables”, indicó 
Valenzuela, argumentando que 
cuando trabajó en Servicio de Salud 
Arauco no se daban movilizacio-
nes como estas. 

“Desde que se ha iniciado esta se-
rie de paros, en el año pasado fue-
ron diez y este año va uno, que su-
man aproximadamente 154 días de 
paro continuo, nosotros hemos 
comprado pabellones, salas, ope-
raciones para atender a nuestros 
pacientes en el sistema”, detalló el 
director del servicio. 

Valenzuela, asegura que se han 
contratado a médicos para que 
atiendan en horario inhábil, a otros 
pacientes se le ha derivado a otros 

El Servicio de Salud Concepción 
confirmó sanciones a trabajadores por 
paro y argumenta cifras millonarias en 
compra de servicios externos, 
necesarias para suplir ausencias.

centros asistenciales, de esa forman 
han ido resolviendo las situaciones 
particulares de los pacientes. “He-
mos ido asegurando las medidas 
clínicas necesarias para que nues-
tros pacientes que tengan niveles de 
urgencia se puedan atender en el 
mínimo plazo”, apuntó. 

En relación a las medidas de san-
ción, el director del Servicio de Sa-
lud Concepción, indicó que la pri-
mera medida que han resuelto ha 
sido el diálogo. “Nosotros hemos 
establecido una metodología de 
diálogo abierto, honesto y franco. La 
instrucción que tengo es normalizar 
este servicio. Normalizar, significa 
que en este servicio y nuestros hos-
pitales no haya paros, no solamen-
te porque no son legales, sino que 
además, moralmente, no es posi-
ble”, estableció Víctor Valenzuela. 

“No es posible hacer un paro en 
pabellones, en esterilización, en la 
alimentación de nuestros funcio-
narios. Tenemos que encontrar una 
forma de relacionarnos que permi-
ta superar eso”, profundizó. 

“Empatizamos con los funciona-
rios, de hecho aquí también quiero 
ser justo, quiero hacer un llamado de 
la locomoción colectiva del Gran 
Concepción, solamente pedirle que 
cumplan el contrato operacional que 
tienen con la Seremi, si ellos cumplie-
ran, podríamos tener los buses en los 
horarios peak más difíciles”, agregó 
Valenzuela y afirmó que se han rea-
lizado reuniones con la Delegación 
Presidencial para buscar alguna so-
lución a la necesidad de traslado que 
manifiesten los funcionarios. 

 
Sanciones 

Desde la misma Dirección del 
Servicio de Salud Concepción con-
firmaron que están generando las 
acciones administrativas que exis-
ten por normativa para sancionar a 
los funcionarios de la Fenats que se 
encuentran en movilización en el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te y el Hospital Traumatológico. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

los pacientes que no se han podido 
atender y que han tenido que pos-
poner sus cirugías”.  

“Fuimos parte como Delegación 
de conversaciones de mesas de ne-
gociación para poder terminar con 
el paro, por sobre todo, para prote-
ger a la ciudadanía”, estableció Da-
niela Dresdner.  

“Invocar la Ley de Seguridad del 
Estado, no es un opción en este mo-
mento, pero sin duda esto va a ser 
algo para analizar en el futuro”.

“Sumarios y descuentos por días 
no trabajados. Junto a eso, estamos 
buscando los caminos judiciales 
que la ley nos permita para abordar 
esta contingencia”, señalaron des-
de el organismo. 

Además detallaron que ya se ins-
truyó a los directivos de los dos hos-
pitales para que se proceda a los 
descuentos de los días no trabaja-
dos. “Correspondientes al mes de 
diciembre de 2022, que ya se concre-
taron en la liquidación de enero de 
este año y luego proceden los des-
cuentos por inasistencia a su labo-
res a raíz de la paralización inicia-

da el 03 de enero”, apuntaron desde 
el Servicio de Salud Concepción. 

El subdirector de Gestión Asis-
tencial del Servicio de Salud Con-
cepción, Javier Gamboa agregó que 
“los trabajadores que se encuen-
tran en huelga de hambre están 
siendo evaluados y controlados dia-
riamente por parte del médico del 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te, por lo tanto hay una atención y 
preocupación hacia ellos”.   

En tanto, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, indicó que 
“estamos absoluta y totalmente 
preocupados de lo que ocurre con 

Ceclia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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posibles”, argumentó el 
director del Servicio de 
Salud Concepción, Víctor 
Vlenzuela.  

“Moralmente los 
paros no son  

estableció el director del 
servicio manifestando su 
preocupación por esta forma 
de manifestación.

“Suman 154 días 
de paro continuo”,

PREOCUPACIÓN en autoridades regionales y del servicio 
de salud por la extensión de este paro que busca 
movilización exclusiva para funcionarios.
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El 21 zarpó el Sonne, para 
iniciar una campaña 
oceanográfica que de 30 
días en la costa del Biobío. 

El crucero buscará estudiar 
zonas de bajo oxígeno en las 
costas del Biobío y del Golfo 
Alimerante Montt.  

Desde Alemania se dirige la 
expedición y el subdirector 
del Copas UdeC la lidera a 
nivel nacional.  

Expedición científica 
internacional zarpó desde el 
Puerto de Talcahuano 

PARTICIPAN INVESTIGADORES DE CHILE Y ALEMANIA

El 21 de enero zarpó desde el 
Puerto de Talcahuano el buque 
científico alemán RV Sonne; uno de 
los barcos de investigación más mo-
dernos y mejor equipados del mun-
do, en que  se embarcaron más de 50 
investigadores de Chile y Alemania. 

La expedición buscará estudiar 
las zonas de bajo oxígeno (hipóxicas 
y anóxicas) en las costas de la Re-
gión del Biobío en una primera eta-
pa que durará 30 días, y luego el  
Golfo Almirante Montt en la Región 
de Magallanes y la Antártica Chile, 
contando con la participación de 
científicos del Centro de Investiga-
ción Oceanográfica (Copas) Coastal 
y del Instituto Milenio de Oceano-
grafía (IMO) de la Universidad de 
Concepción (UdeC). También par-
ticipan profesionales de la Univer-
sidad Austral, la Universidad Fede-
rico Santa María y del Instituto Leib-
niz para la Investigación del Mar 
Báltico de Alemania, entre otras 
instituciones alemanas y chilenas. 

La vanguardista nave llegó el 18 de 
enero y el día previo a que la expedi-
ción emprendiera su rumbo, diversas 
autoridades locales e internaciona-
les se desplazaron hasta la ciudad 
portuaria para conocer al Sonne. 

En particular, este fue recorrido 
por la doctora Sofía Valenzuela, se-
remi de Ciencia, Tecnología, Cono-
cimiento e Innovación (CTCI) para 
la Macrozona Centro Sur; la docto-
ra Heide Schulz-Vogt, jefa científica 
de la expedición; doctora Andrea 
Rodríguez, vicerrectora de Investi-
gación y Desarrollo de la UdeC; doc-
tora María Inés Picazo, directora 
de Relaciones Internacionales de 
la UdeC; y la doctora Camila Fer-
nández, directora del Copas Coas-
tal de la UdeC.  

 
La campaña 

El doctor Silvio Pantoja, subdi-
rector del Copas Coastal y académi-
co del Departamento de Oceano-
grafía de la UdeC es el coordinador 
nacional de la campaña en la que se 
desarrollará un trabajo multidisci-
plinario para conocer el impacto 
de la anoxia pelágica en el aflora-
miento frente a Concepción y en el 
fiordo anóxico prístino que es el 
Golfo Almirante Montt. También se 
investigará el desarrollo posglacial 
de la región de fiordos patagónicos 
de Chile. 

“El Sonne es el buque más nuevo 
de Alemania para desarrollar ocea-
nografía y hace tiempo que planea-
mos estudiar estas zonas con pro-
fesionales de la UdeC y otras insti-
tuciones”, resaltó la doctora Heide 

regional, nacional e internacional”, 
manifestó Guacolda Vargas, geren-
ta de Desarrollo y Sostenibilidad de 
Puertos de Talcahuano. 

Desde allí, Pablo Passeron, presi-
dente de la Comunidad Logística 
(Comlog) de Talcahuano y gerente 
general de TTP S.A. (Talcahuano 
Terminal Portuario), relevó que este 
tipo de recaladas “es posible porque 
ya hay un know how en las faenas de 
naves de pasajeros producto del tra-
bajo realizado en el marco de la 
Mesa Regional de Cruceros. Como 
también porque este terminal es el 
único del sur de Chile que tiene un 
aeropuerto a 15 minutos y con ac-
ceso expedito”.

FOTO: COPAS COASTAL UDEC

Hasta la ciudad puerto llegó el moderno buque alemán RV Sonne para iniciar un 
crucero que cuenta con la participación de científicos de distintas entidades, 
incluyendo el Copas Coastal y el IMO  de la Universidad de Concepción. 

Schulz-Vogt, académica del Insti-
tuto Leibniz para la Investigación 
del Mar Báltico.  

Sobre las zonas de estudio, rele-
vó que “en ellos aumenta la anoxia 
con el cambio climático, lo que su-
cede mucho en zonas como estas 
donde hay producción primaria, 
pero también es el caso del Mar Bál-
tico, por ejemplo, porque acá lle-
gan muchos nutrientes con los ríos 
y alta agricultura alrededor”.  En 
cuanto al Golfo Almirante Montt, 
precisó que “está ‘más encerrado’, 
más similar al mar Báltico, pero 
más pequeño y con menos agricul-
tura alrededor. Por eso nos parece 
importante hacer la comparación 

entre estas zonas”. 
 

El puerto local 
La elección de Talcahuano para 

que llegara el RV Sonne y desde acá 
iniciará una expedición científica 
internacional tan relevante es un 
hito destacado. 

“Por un lado, porque es una mues-
tra más de que nuestro terminal ope-
rado por el concesionario TTP S.A., 
cuenta con todas las condiciones de 
infraestructura y dotación para aten-
der cualquier tipo de nave de pasa-
jeros. Por otro, porque este zarpe 
contribuye a posicionar la ciudad 
puerto en un nicho nuevo, creando 
lazos con la comunidad académica 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL RV SONNE es uno de 
los barcos de 
investigación más 
modernos y mejor 
equipados que hay en el 
mundo. 

están embarcados en el 
buque Sonne para desplegar 
la campaña oceanográfica.
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El gran evento de oxigenación fue 
hace cerca de 2.300 millones de años. 
Desde entonces, el oxígeno ha dado 
forma a la Tierra e interactúa con to-
dos los ciclos elementales como el 
del nitrógeno, azufre y fósforo. Y lo 
más importante: la vida y el ciclo de 
carbono dependen directamente de 
la disponibilidad de oxígeno. 

Disponibilidad que ha cambiado 
considerablemente en el pasado 
geológico, detectando zonas de ba-
jas concentraciones cuyos efectos 
no se han investigado lo suficiente. 

Con este antecedente y conside-
rando que se espera que la deficien-
cia de oxígeno en el océano global 
se expanda mientras avanza el An-
tropoceno, es relevante desarrollar 
una expedición como la que se des-
pliega a borde del Sonne. 

 
Por el Biobío 

Por la Bahía de Concepción se 
realizarán 27 estaciones de mues-
treo, trabajo que comprende lan-
ces de redes para obtener muestras 
e imágenes de especies zoo y fito-
planctónicas, muestreos de agua y 
sedimentos, además de medicio-
nes de variables oceanográfica. Se 
espera que recale en Talcahuano el 
28 de enero para cumplir la prime-
ra área de trabajo. 

Cristóbal Castillo, biólogo marino 
embarcado para todas las etapas de 
la campaña y doctorante en el Copas 
Coastal, contó que “investigando 
esta zona queremos llenar vacíos 
específicos de conocimiento sobre 
el impacto de la zona mínima de 
oxígeno en la geoquímica orgánica 

Desde la bahía de Concepción hacia la 
Patagonia en un buque alemán 

e inorgánica, la microbiología, las 
redes alimentarias y la diversidad”. 

Y explicó que “la idea es compa-
rar esta zona con otras poco cono-
cidas de los fiordos que son siste-
mas que no deberían presentar 
anoxia, porque son ambientes cer-
canos a flujos de agua dulce, sin 
embargo tienen esta condición”. 
Fenómenos físicos y biológicos in-
fluyentes en esto es lo que estudia-
rán los científicos.  

 
Fiordos patagónicos 

El 29 de enero el buque volverá a 
zarpar rumbo a la Región de Maga-
llanes. Allí se estudiará una segun-
da y tercera área, proyectando que, 
al terminar el trabajo, llegue de nue-

vo a Talcahuano el 21 de febrero.  
El Golfo Almirante Montt (GAM) 

presenta condiciones de hipoxia y 
anoxia (bajos y nulos niveles de oxí-
geno) que lo hacen un punto de in-
vestigación relevante para poder 
determinar tanto causas como  con-
diciones de esa característica.  

Es un ambiente presumiblemen-
te prístino (porque hay nula inter-
vención e impacto de la actividad 
humana) y que servirá como base 
para comparar a otras zonas muy 
afectadas por la actividad humana 
como el Mar Báltico o el Negro. 
También se reconstruirá la historia 
geológica de este sistema de fiordos 
y se estudiarán los fiordos Canal 
Concepción, Wide y Seno Eyre. 

Para este aspecto, en el área de la pa-
leoceanografía está la doctora Carina 
Lange, investigadora del Copas. “Estu-
diaremos los sedimentos acumulados 
en el GAM y en el canal Concepción. A 
escalas de tiempo de los últimos 200 
años, estudiaremos los cambios hi-
drológicos y biológicos recientes que 
se han sucedido en estos fiordos, dado 
el cambio climático”, adelantó. 

Para este trabajo se usarán distin-
tos parámetros, algunos de los cua-
les serán relevantes para recons-
truir diversas transformaciones y a 
escalas de tiempos más largas, 
como los últimos 18 mil o 20 mil 
años. “Esto nos dará una visión his-
tórica de los cambios naturales en 
los fiordos antes del impacto del 
ser humano”, cerró. 

FOTOS: COPAS COASTAL UDEC
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TALCAHUANO  será el 
puerto del que también 
el buque zarpará a la 
Patagonia y donde 
recalará al terminar 
todas las etapas.

AUTORIDADES  se 
reunieron el pasado 20 de 

enero, antes de que 
zarpara la expedición 

científica al día siguiente.

ESTUDIOS 
MULTIDISCIPLINARIOS 

se van a realizar al bordo del 
buque  científico más nuevo 

que posee Alemania. 

UN RECORRIDO  al buque Sonne y su 
infraestructura es el que pudieron hacer 
autoridades científicas antes del primer zarpe. 
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22.300 toneladas de pellet se produjeron en 
el país, durante el año pasado.

GOBIERNO Y SEC COMENZARÁN MONITOREO DURANTE LOS PRÓXIMOS DÍAS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Duplicar la producción de pellet 
es una de las acciones que han to-
mado desde las empresas del ru-
bro para evitar una nueva crisis del 
combustible, durante el invierno de 
este año. 

La mayor demanda y temor a 
quiebre de stock, como lo ocurrido 
en 2022, ha acelerado el desarrollo 
de inversión en el sector, además 
del monitoreo por parte de las au-
toridades, y el consignado aumen-
to en la producción. 

 
Más pellet 

Desde la Industria Nacional del 
Pellet (Innapel) aseguran que actual-
mente se encuentran elaborando de 
forma normal el combustible para 
preparar un buen volumen de stock 
de cara a la próxima temporada.  

“Como Innapel, en este momen-
to producimos durante todo el 2022 
alrededor de mil toneladas al mes, 
y para el 2023 vamos a tener el do-
ble de capacidad, debido a que hi-
cimos un aumento de nuestra línea 
productiva a dos mil toneladas 
mensuales. Eso va a colaborar a que 
haya un mayor volumen de pellet 
disponible al menos en el Gran Con-
cepción”, señaló el gerente general 
de Innapel, Rodrigo Segura. 

Asimismo, Segura comentó que 
desde noviembre se han registrado 
altas ventas tanto a distribuidores 
como a personas particulares. “Ellos 
compraron mucho pellet, al menos 
con nosotros, en los meses de no-
viembre y diciembre”, cerró. 

La Asociación Chilena de Bioma-
sa A.G (AChBIOM) explicó que du-
rante el 2023 se podría registrar una 
producción récord a nivel nacional 
y regional del biocombustible. 

“Las producciones se lograron a 
incrementar después de la baja que 
se tuvo en invierno de 2022. Hoy es-
tamos cerca de las producciones 
récord que ha tenido la industria. El 
récord lo tuvo el 2021, con cerca de 
22 mil 800 producidas al mes; y di-
ciembre lo terminamos con cerca 
de 22 mil 300 toneladas. Esperamos 
que enero lo terminemos por so-
bre esa marca histórica”, explicó 
Antonio Minte, gerente de la 
AChBIOM. 

Sobre la actual producción, Min-
te aclaró que “en verano la materia 
prima siempre está más disponible 
y también es más fácil trabajarla 
por el contenido de humedad, así 
que es algo positivo pero que no 
nos saca de la visión que debemos 
tener hacia el invierno”. 

Al igual que Innapel, la AChBIOM 
ha registrado importantes ventas 

Pellet: industria duplicará 
producción para evitar crisis 
de temporada 2022
Sector pretende elaborar 2 mil toneladas mensuales para el 
Gran Concepción. A nivel nacional se sigue la misma 
estrategia y donde la Asociación Chilena de Biomasa 
proyecta cifras récord. 

mas que acusó la industria del 
pellet durante el 2022 fue la au-
sencia de materia prima para la 
elaboración.  

Sobre la falta de aserrín durante 
el año anterior, Minte sostuvo que 
las autoridades “deben monitorear 
porque no está mucho en las ma-
nos del rubro pellet  cómo le va a la 
industria de aserrío (...) No obstan-
te, la industria del pellet ha hecho 
inversiones en tecnología de seca-
do que eso permite aumentar la 

materia prima”.  
Respecto de medidas preventi-

vas que tomará el Gobierno, Danie-
la Espinoza, seremi de Energía en 
el Biobío,  dijo que “a partir de agos-
to conformamos una mesa nacio-
nal de pellet que convoca a distin-
tos actores, tanto públicos como 
privados, para elaborar una serie 
de acciones para evitar que ocurra 
lo mismo del año pasado”. 

Además, Espinoza comentó que 
“hemos establecido que a partir de 
este mes vamos a realizar un mo-
nitoreo, junto con la Superinten-
dencia de Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles (SEC), 
del mercado de pellet y la idea es 
solicitar información para cono-
cer cómo está funcionando”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

en los últimos meses, por parte de 
personas que buscan asegurar abas-
tecimiento de cara al invierno. “No-
viembre y diciembre han sido meses 
de altas ventas y eso es positivo por-
que creemos que gran parte de esas 
ventas significa que las personas ya 
están almacenando y eso quita mu-
cho la presión al mercado de invier-
no”, agregó Minte.  

 
Materia prima 

Uno de los principales proble-

Mesa nacional 
del pellet 
Se constituyó en 2022 y reúne a actores 
públicos y privados.
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DE ACUERDO A MINISTERIO DE AGRICULTURA Y COMERCIO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para febrero se espera el mayor arri-
bo de tomate de la zona, correspon-
diente a la estación. Esto, a un menor 
costo que el que está llegando actual-
mente desde el sector centro del país. 

Así lo afirmó Pamela Yáñez, seremi 
de Agricultura de Biobío. 

“En esta fecha, el tomate llega prin-
cipalmente de la zona central, que 
por condiciones edafoclimáticas(ca-
racterísticas de clima y suelo) per-
miten niveles mayores de produc-
ción y calidad”, explicó la seremi de 
Agricultura. 

A su vez, la encargada de la carte-
ra de Agricultura en la Región, agre-
gó que “Biobío se abastece principal-
mente desde las comunas de Limache 
y Copiapó. Por la cercanía, los toma-
tes producidos en la comuna de Qui-
llón, Región de Ñuble, llegan a precios 
más accesibles para el bolsillo del 
consumidor en comparación a otras 
comunas abastecedoras”. 

Pedro Arriagada, encargado de Tu-
rismo y Cultura de la Municipalidad 
de Quillón señaló que “según han in-
dicado productores locales, el cambio 
climático habría incidido en una caí-
da de entre un 10% y 15% por planta 
en la producción, principalmente del 
sector Coyanco, aunque la calidad se 
ha mantenido”. 

 
Variaciones del precio 

De acuerdo con Pamela Yáñez, “en 
lo respecta a los precios, según el úl-
timo reporte Mejores Alimentos para 
la Temporada (MAT) el tomate pre-
senta un valor de venta de $1.143 el 
kilo en promedio en ferias libres de la 
Región, y ha bajado un 14% en las úl-
timas 4 semanas”.  

Además, destacó que “este produc-
to está un 39% más barato en ferias li-
bres, en comparación a supermerca-
dos en el Biobío”. 

 
Vendedoras locales 

“Acá tenemos tomates de la zona 

Tomate de la zona a menor costo llega 
en febrero a proveer el comercio local  
Desde Quillón (Región de Ñuble) calculan una caída de entre un 10% a 15% en producción por planta. 
Precios son hasta 39% más baratos en ferias libres, en comparación a supermercados, en el Biobío.

central, entre Curicó y Talca cuyos 
valores en general se han mantenido 
en torno a los $1.000 y $1.500 aproxi-
madamente, pero aún no llegan los tí-
picos de Quillón, que por lo general los 
podemos tener a la venta durante el 
mes de febrero”, afirmó María Manrí-
quez, dueña del puesto # 93 en de la 
Vega del Esfuerzo, en Concepción. 

La locataria contó, además, que 
este abastecimiento puede extender-
se hasta abril. “Aquí el precio del toma-
te que viene principalmente de Qui-
llota o Talca ha variado entre $1.200 
y $ 1.500”, comentó. 

Por su parte, Miriam Suazo, presi-
denta del Sindicato de Frutas y Verdu-
ras de los carros de venta legal del cen-
tro penquista, confirmó que los valo-
res se han mantenido y tal como el 
resto del comercio especializado tam-
bién están pendientes al arribo del 

producto quillonense. 
“El tomate de Quillón ya casi no 

llega por acá, seguramente porque 
han parcelado mucho y han cons-
truido casas en el sector, por eso tene-
mos tomates que vienen de Talca ha-
cia a el Sur a $1.300 ”, explicó Suazo. 

“Somos 22 carros ubicados en distin-
tos puntos del centro de Concepción 
que trabajamos de manera legal y los 
toldos especifican “Sindicato de Frutas 
y Verduras”, donde pagamos nuestros 
impuestos y contamos con resolución 
sanitaria”, resaltó la dirigenta. 

De acuerdo a Miriam Suazo, una de 
las maneras de identificar un tomate 
de calidad y de temporada es cuando 
su forma externa no es uniforme, sino 
más bien irregular, y su color puede 
ser un poco más intenso.  

En tanto, Nirvia Alastre, adminis-
tradora de un conocido local de comi-

da mexicana, dijo que “el precio al 
que estamos comprando se ha man-
tenido, sin embargo la calidad no es 
la misma de siempre, podría decir 
que ha decaído respecto de produc-
ciones anteriores”. 

 
Superficie plantada 

Desde la seremi de Agricultura  in-
formaron además que según datos de 
la Oficina de Estudios y Políticas Agra-
rias, Odepa, servicio dependiente del 
Ministerio de Agricultura, la superfi-
cie de tomate plantada en la Región 
del Biobío es de 60 hectáreas, mientras 
que en la Región de Ñuble alcanza las 
444 hectáreas, evidenciando una dife-
rencia asociada principalmente a la 
producción entre ambas regiones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$1.500
puede costar el kilo proveniente desde 
Quillota (Región de Valparaíso). 
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TRAMITACIÓN EN EL CONGRESO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A cinco meses desde que 
el Gobierno reactivó el pro-
yecto 40 Horas en el Congre-
so, ahora se aprobó el último 
paquete de indicaciones en 
la Comisión de Trabajo del 
Senado, dando un paso sig-
nificativo para continuar la 
tramitación en sala durante 
marzo.  

Entre las indicaciones 
aprobadas, este miércoles, se 
encuentra la relacionada con 
que las madres y padres tra-
bajadores de niños y niñas de 
hasta doce años, y las perso-
nas cuidadoras, tengan dere-
cho a una banda de dos horas 
en total, dentro de la que po-
drán anticipar o retrasar has-
ta en una hora el comienzo de 
sus labores, determinando así 
también el horario de salida al 
final de la jornada. 

También, se establece la 
posibilidad de acordar con el 
trabajador o la trabajadora 
que la jornada ordinaria de 
40 horas se cumpla en un 
promedio de hasta 4 sema-
nas, con un máximo de 45 
horas semanales. Y se estipu-
la que en caso que el traba-
jador sea sindicalizado, la 
empresa deberá contar con 

Comisión de Trabajo 
aprueba proyecto 40 horas 

La decisión fue unánime y ahora y ahora pasa a la 
Sala del Senado.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

jornada semanal de hasta 52 
horas, la que solo implicará 
a los socios.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Asignan más de $1.700 millones para pymes de Arauco

Marcelo Chávez, gerente 
general de Desarrolla Bio-
bío, comentó que “más allá 
de dejar en claro que la Re-
gión del Biobío no es única-
mente Concepción, sino 
que todas sus provincias y 

sus comunas, también es 
importante dar señales”. 

Cabe destacar que un 
83% de los recursos solici-
tados por las pymes de la 
provincia de Arauco fueron 
asignados, lo que equivale 

al total de $1.726 millones. 
Es decir, se beneficiará de 
manera directa a 30 pro-
yectos de dicha zona, lo 
cual incidirá en la creación 
de 145 nuevos empleos en 
la provincia.

Más de $1.700 millones 
fueron asignados para un 
grupo de pymes de la Pro-
vincia de Arauco, por medio 
del fondo Reactiva Biobío, 
iniciativa  impulsada por el 
Gobierno Regional  y ejecu-
tada por la Corporación De-
sarrolla Biobío. 

“Se podrá reparar aquel 
tejido que se vio dañado en 
el mundo de las pymes, so-
bre todo por la pandemia y 
el tema social que se vive en 
el territorio”, indicó Chris-
topher Gengnagel, conseje-
ro regional por la Provincia 
de Arauco. 

La consejera Brenda Vi-
gueras, quien precisó que 
“hoy fuimos testigos de una 
entrega de más de $1.700 mi-
llones solo para la provin-
cia de Arauco”. 

acuerdo de la organización 
representativa de las y los 
trabajadores, para que así, a 
través de un acuerdo colec-
tivo entre la empresa y el sin-
dicato, se pueda pactar una 

 FOTO: CEDIDA

Previsión y Finanzas Personales 
Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl.  
Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

MULTIFONDOS  
Y FONDOS  
GENERACIONALES

La administración de los ahorros previsio-
nales ha tenido varias modificaciones desde 
la creación del sistema de capitalización in-
dividual en el año 1981, en donde sólo se po-
día invertir en un fondo previsional, que en 
la actualidad representa al fondo C, para lue-
go, recién en mayo del 2000, tener una segun-
da alternativa en el fondo E. Posterior a eso, 
en septiembre del 2002, nacen los multifon-
dos como los conocemos ahora, con sus le-
tras según riesgo, desde la A hasta la E, sien-
do el A el más riesgoso, y el E el más conser-
vador. Para contextualizar, debemos recordar 
que en 1997 y 1998 se vivió la crisis asiática, 
la primera gran crisis que conocieron los aho-
rros previsionales, entonces la creación del 
fondo E permitió proteger a quienes estuvie-
ran próximos a pensionarse, pero luego a esa 
crisis, nacen también los multifondos dando 
la posibilidad de mayor rentabilidad a quie-
nes asumieran un mayor riesgo, para luego 
ir bajando el riesgo a medida que se acerca-
ran a edad de pensión, siempre con la liber-
tad de cambiarse   

Los cinco multifondos tuvieron su prueba 
de fuego con la crisis subprime del año 2008, 
momento en que los más riesgosos tuvieron 
fuertes caídas, lo que dió origen a empresas 
externas, sin regulación alguna, que ofrecían 
asesoría de cambio de fondos a cambio de 
un pago mensual, lo cual complejiza la inver-
sión de los ahorros previsionales, pues mu-
chas veces se debía liquidar importantes po-
siciones, no por criterios técnicos, sino por es-
tas recomendaciones que en la mayoría de 
los casos no generaban un beneficio ni para 
los que las contrataban, ni para quienes no 
hacían modificaciones.  

Así, recién en 2020, se puso fin con una re-
gulación estricta, que si bien permitía la con-
tinuidad de esas empresas, ahora debían te-
ner seguros en caso de malas recomendacio-
nes, lo que finalmente llevó a su extinción. 

Hoy, la reforma previsional del Gobierno 
tiene una buena propuesta a estudiar, que 
son los fondos generacionales que reempla-
zarían a los multifondos, en donde ahora los 
afiliados serían designados según su edad, 
y sin la libertad de cambiarse, a uno de los 
10 fondos generacionales, lo cual permitiría 
a los administradores tener políticas de in-
versión al largo plazo, y a la vez evitar que 
personas estén en un fondo de inversión no 
adecuado para su edad, como pasa en la ac-
tualidad, donde personas jóvenes están en 
el fondo E, y personas en edad de pensión 
en el fondo B. 

Mayores detalles de este interesante tema 
hoy en nuestro programa radial “Previsión y 
Finanzas Personales”.

PubliNota
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6
días de funcionamiento

52
expositores participantes

20.874
personas de público asistente

113
escritores y agentes del sector literario

12
invitados internacionales

90
actividades ejecutadas

45
apariciones en medios

Actividades
complementarias no se hicieron

2
0
2
2

10
días de funcionamiento

115
expositores participantes

42.500
personas de público asistente

165
escritores y agentes del sector literario

21
invitados internacionales

146
actividades ejecutadas

65
apariciones en medios

Congreso Nacional
de Bibliotecas y Encuentro de la red de

Editoriales Universitarias Regionales.

2
0
2
3

4
días + = 67%

63
+ = 121%

22.500
personas + = 113%

52
escritores y agentes del sector 
literario + = 46%

9
invitados internacionales + = 75%

56
actividades ejecutadas + = 62%

20
apariciones en medios + = 45%

70
bibliotecarios y 9 editoriales univ.

I
N
C
R
E
M
E
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POSITIVO BALANCE DE SU SEGUNDA EDICIÓN

Dentro del contexto de la Escue-
la de Verano 2023, uno de los even-
tos que sin dudas generó mayor in-
terés fue la segunda edición de la Fe-
ria Internacional del Libro del 
Biobío (Filb), que se realizó entre el 
13 y el 22 de enero. Ayer, autorida-
des hicieron un balance de la cita y 
también dieron luces de lo que será 
su próxima versión, donde asegura-
ron que se apuntará a tener una 
mayor internacionalización. 

Rodrigo Martínez, gobernador 
regional (s) junto a Moira Délano, di-
rectora de la Filb, entregaron deta-
lles de lo que fue la reciente ver-
sión. “Esta segunda versión tuvo un 
salto cualitativo y cuantitativo, y 
podemos considerarla como la feria 
gratuita más grande el país. Existen 
referentes en otros países, como las 
que existen en Guadalajara y Bue-
nos Aires, que tienen muchísimos 
años, y la idea es avanzar en ese 
sentido. A partir de 2024 el desafío 
es la internacionalización definiti-
va”, afirmó Martínez. 

Además, agregó que “a partir de 
eventos así, seguimos consolidando 
la política pública regional de con-
centrar y promover economías 
creativas como un eje fundamental 
del ámbito productivo de Biobío. 
Nos sentimos orgullosos de poder 
aportar desde lo público a la ocu-
rrencia de estas actividades. Si no 
fuera por el aporte estatal, citas 
como esta feria no podrían ocurrir 
de forma gratuita, garantizando el 
derecho de acceso a la ciudadanía”. 

Por su parte, Moira Délano se re-
firió a las positivas cifras, donde se 
logró aumentar en varios ítems (ver 
recuadro) como el de la asistencia 
de público, que se dobló en rela-
ción a la primera versión. Además, 
la directora de la Filb destacó dos 
encuentros que se generaron en 
esta segunda edición.  

“Uno fue el Congreso Nacional 
de Bibliotecas Públicas, donde par-
ticiparon bibliotecarios y repre-
sentantes de Biobío, Ñuble, Maule 
y Araucanía, y el otro el encuentro 
de la red de Editoriales Universita-
rias Regionales, donde se analizó, 
entre otros temas, el rol del libro 
universitario en la promoción del 
conocimiento”. 

Además, se mencionó que en 
marzo próximo se entregará el re-
porte económico y también se pre-
sentará el proyecto de la edición 
2024 al Gobierno Regional para ges-
tionar su financiamiento.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El evento tuvo muy 
buenos 

indicadores en 
muchos ítems, 

entre ellos la 
asistencia de 

público. Ahora, el 
desafío es 

consolidar su 
posicionamiento 

más allá de las 
fronteras 

nacionales. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Filb apuntará a 
fortalecer un sello 
internacional en 2024

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Esta versión pasamos de 6 
a 10 días, lo que permitió 
aumentar todas las 
actividades”.  
Moira Délano, directora Filb.

“A partir de 2024 el desafío 
es la internacionalización 
definitiva”.  
Rodrigo Martínez, gobernador 
regional (s). 

Para desarrollar la próxima 
edición, en marzo se 
presentará el proyecto al 
Gobierno Regional para su 
financiamiento. 

CIFRAS COMPARATIVAS DE AMBAS VERSIONES
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DOVE MEN+CARE CHALLENGER CONCEPCIÓN

Solo con un chileno -Alejandro 
Tabilo- se quedó el Dove Men+Care 
Challenger Concepción, luego que 
Tomás Barrios se despidiera en su 
estreno en el torneo que se desarro-
lla en el Estadio Español de Chigua-
yante y que esta semana monopo-
liza la atención del deporte blanco 
sudamericano, previo a la gira ATP 
en este lado del continente. 

En un encuentro que tuvo prácti-
camente en la mano, sacando por el 
partido en el segundo set, el chilla-
nejo terminó cayendo ante el cuar-
to favorito del torneo, el argentino 
Juan Manuel Cerúndulo (126° del 
ránking ATP) con parciales de 1-6, 
7-6 y 6-1.   

Partido increíble para el nacio-
nal, que tras arrollar en el primer 
parcial, tuvo claras opciones para 
abrocharlo en el segundo con un 
break arriba y sacando 6-5. Incluso 
tuvo chances en el tiebreak, sirvien-
do 5-4, pero errores propios y una 
mentalidad a toda prueba del tra-
sandino, terminaron por inclinar la 
balanza en favor del bonaerense. 
Así las cosas, el último parcial fue un 
trámite para Cerúndulo, que ‘dibu-
jó’ con su zurda para cerrar 6-1.  

Gran oportunidad desperdicia-
da por Barrios, quien venía de hacer 
final en el Challenger 75 de Brasil, 
actuación que le permitirá aparecer 
en el lugar 216° del ránking ATP. Por 
su parte, el trasandino se medirá 
en la próxima ronda a su compatrio-
ta Hernán Casanova (263°). 

 
Ganaron los favoritos 

En otros resultados de la jornada, 
el boliviano Hugo Dellien (131° del 
ránking ATP) se impuso sin contra-
tiempos al avezado kazajo, Mikhail 
Kukushkin, por un doble 6-2, en 
poco más de una hora de juego, 
mostrando un alto nivel en su retor-
no al circuito. 

 “Contento por esta primera vic-
toria en mi regreso después de la le-
sión. Me tocó un rival bastante di-
fícil, con mucha trayectoria, un ju-
gador que siempre es peligroso por 
lo que siempre hay que estar con-
centrado. No me sentí cómodo en el 
inicio, él tuvo una chance para que-
brar pero no pudo, y ahí se volcó el 
ritmo de partido, empecé a jugar 
mucho mejor, a encontrar mejores 
tiros y a moverlo más, que era la es-
trategia. Así es que contento de ha-
ber ganado y debutado así”, dijo el 
altiplánico, que en segunda ronda se 
verá las caras con el argentino Nico-
lás Kicker quien venció por un do-
ble 6-2 a Juan Pablo Ficovich . 

Por su parte, el máximo favorito 

Barrios se despidió en el 
debut en el Estadio Español
Pese a sacar por el 
partido, el chillanejo se 
inclinó en tres sets ante 
el argentino Juan 
Manuel Cerúndolo. Hoy 
retorna a la cancha  
Alejandro Tabilo, único 
chileno en carrera. 

del certamen, el argentino Federico 
Coria (76°), también tuvo una tarea 
cómoda en su debut, derrotando 6-
4 y 6-3 al brasileño proveniente de 
la qualy, Daniel Dutra da Silva.  

“Siempre en la primera ronda uno 
se pone nervioso, más viniendo de 
un mes en cemento. Lo importan-
te era ganar, creo que estuve muy 
tenso pero por suerte puede sacar 
el partido adelante”, manifestó. 

“Más que sentir presión de ser el 
primer sembrado del torneo, me 
preocupa jugar como sé que puedo 
hacerlo porque hay mucho tenistas 
que juegan bien”, cerró el trasandi-
no que en la siguiente fase se verá las 
caras con otro brasileño, Pedro Bos-
cardin, verdugo del chileno Matías 
Soto en la ronda inicial.  

 
Tabilo vuelve a la cancha 

Luego de su trabajada victoria en 
el debut (1-6 , 7-6 y 6-1 sobre el ar-
gentino Mariano Navone), y tras un 
día de descanso, este jueves retor-
nará a la acción Alejandro Tabilo, 
exclusivo chileno en carrera. 

En el segundo turno de la cancha 
principal (no antes de las 11:00), el 
102° del ránking ATP se medirá fren-
te al italiano Luciano Darderi, quien 
en primera ronda dejó en el camino 
al argentino Guido Andreozzi. “No 
son muchos los torneos que se rea-
lizan aquí, así que en la cancha tra-
to de hacer lo mejor, pensando en 
cada uno de los chilenos que nos 
vienen a apoyar”, señaló Tabilo.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL TENISTA 
ARGENTINO, Federico 

Coria (76° ATP), máximo  
favorito del torneo, tuvo 

un sólido estreno en el 
Challenger penquista 

derrotando en dos sets al 
brasileño Daniel Dutra 

Da Silva. 

Este jueves, a partir de las 11:00 horas, se de-
sarrollará la última clínica de tenis de Horacio 
de La Peña, en el marco del compromiso so-
cial del torneo  con el apoyo del Gobierno Re-
gional del Biobío. 

Según lo programado por la organización, 
además de la presencia del ‘Pulga’, la instan-
cia estará encabezada también por el capitán 
del equipo chileno de Copa Davis, Nicolás 
Massú.

Nicolás Massú encabezará última clínica de tenis
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MUCHAS DUDAS SOBRE CÓMO ENFRENTARÁN LA TEMPORADA 2023

Son tres meses sin recibir sus suel-
dos y ameritaba reunión con urgen-
cia. Más aún si varias jugadoras de 
Fernández Vial ya se están despi-
diendo y algunas incluso oficiali-
zando sus nuevos clubes. Pero el 
ánimo no es el mejor. El equipo que 
se había consolidado como uno de 
los cuatro mejores del país no apun-
taría al mismo objetivo. El gasto 
será mucho menor, las metas de la 
temporada también. 

La delantera Viviana Torres seña-
ló que “hubo reunión con Gabriel 
(Jara), el nuevo accionista, pero res-
puestas claras y concretas no hay. 
Todo está en que quizás podamos 
recibir alguna claridad el viernes. La 
credibilidad de lo que nos digan 
desde gerencia ya está bien por el 
suelo, pero estamos esperando igual 
porque es algo que económicamen-
te nos puede ayudar mucho. Sé que 
hay varias que están muy complica-
das con ese tema y estamos todas en 
la misma. Ojalá salga algo”. 

Éxodo en Vial femenino: “se      
está cortando un lindo proyecto”

Hubo reunión entre dirigencia y plantel, 
pero “respuestas claras por las deudas 
no hay”. Al menos diez jugadoras dejan 
el club, habrá escasa inversión para 
2023 y Viviana Torres podría retirarse. 

el plantel se disolvió en gran parte 
y hay más que se quieren ir. Hay 
poca credibilidad en el nuevo pro-
yecto y nos dicen que habrá poca in-
versión en el fútbol femenino, así 
que va a costar. Será un año duro, de 
transición, de aguantar. Un buen 
campeonato no creo que se pueda 
hacer con un apoyo tan bajo. Es una 
lástima porque se estaban hacien-
do cosas muy buenas, fueron dos 
años de crecimiento, con un equipo 
competitivo, y es una pena que se 
haya perdido todo eso”. 

Recordemos que Vial fue cuarto 
en la fase regular 2022 y semifinalis-
ta en playoffs en un año donde ven-
ció a Colo Colo y Santiago Morning, 
los dos más fuertes de Chile, mar-
cando un hito en el fútbol femenino 
del Biobío. Y también logró meter-
se en semifinales del Fútbol Forma-
tivo de damas. Un trabajo de lujo, 
donde se invirtió para estar arriba. 
El 2023 será otro escenario.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ignacia Bustos, Camila Guzmán 
y Ninoska Lecaros partieron a Uni-
versidad Católica. Franchesca Ca-
niguan partirá también a Santiago 
y otras que dejarán el club son Javie-
ra Díaz, María Paz Bogado, Bárba-
ra Koster y Melissa Bustos, entre 
otras. Todas gracias a sus buenas 
campañas en Vial. 

La “Vivi” opinó al respecto que “la 
partida de mis compañeras es lo 
mejor, es una buena noticia, porque 
las oportunidades en el fútbol hay 
que aprovecharlas y buscar crecer 
como jugadoras, pensar en el futu-
ro. Tengo la fe de que les irá bien, 

seré fan de cada una de ellas don-
de estén y las apoyaré desde donde 
sea. ¿Mi futuro? Se ve lejano el fút-
bol, al menos este año y quizás el 
próximo. Quiero retomar mis estu-
dios, donde me quedan dos años de 
Medicina Veterinaria y mi idea es 
terminar la carrera. En el fútbol no 
tengo claridad de nada y me veo 
más lejos de las canchas que cerca. 
Son decisiones que una debe to-
mar en la vida”. 

 
¿Cómo será el 2023? 

La idea de la dirigencia sería pa-
gar al menos un mes este viernes, 
pero lo que vaya a pasar en esta 
nueva campaña es todo incerti-
dumbre. No habrá inversión para 
traer jugadoras de la misma calidad  
que las que se van y también deben 
definir la continuidad del técnico, 
considerando que el plantel que 
formó está siendo totalmente des-
mantelado. 

La atacante ferroviaria apuntó 
que “se está cortando un lindo pro-
yecto. El equipo se ve perjudicado, 
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consecutivas acumula la 
selección Sub 20 sin avanzar 
de ronda en estos torneos 
continentales.

ediciones
3

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
3° Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-232-2022, sobre Declaración de 
Interdicción por demencia, solicitante Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa, 
por sentencia definitiva de fecha 01/12/2022 declaró interdicto definitivamente 
por demencia a don Víctor Arnoldo Inostroza Pantoja, Cédula de identidad N° 
2.370.014-K, domiciliado en calle Dante Alighieri N° 175, Villa Italia, comuna de 
Penco, quien ha quedado privado de la libre administración de sus bienes, 
quedando su hija, Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa como curadora 
general de sus bienes. Secretaría.

OPACO RENDIMIENTO

Cuatro puntos de nueve en juego 
no parecen una tan mala cosecha, 
aunque en este caso el análisis en 
torno a la selección Sub 20 está muy 
lejos de ser positivo. 

El rendimiento que ha mostrado 
Chile en los tres partidos que lleva  
en el sudamericano de la categoría 
no alimentan para nada la ilusión de 
llegar al Mundial. Hasta ahora, lo 
mejor que ha mostrado el equipo de 
Ormazábal han sido los primeros 
45’ en el debut 1-1 ante Ecuador. 
Desde ahí, un pésimo duelo donde 
cayeron 0-3 vs Uruguay y un opaco 
triunfo por la mínima sobre Bolivia 
no convencen a nadie.  

Aún así, Chile sigue con la opción 
intacta de clasificar a la Copa del 
Mundo. Incluso sin jugar hoy, la 
“Roja” puede avanzar a la fase final. 
Para ello, Venezuela y Bolivia tienen  
que perder sus duelos ante Ecuador 
y Uruguay. Así, el partido frente a la 
“Vinotinto” de la última jornada se 
podría disputar netamente por 
cumplir. 

Actualmente, Chile se ubica en 
el tercer lugar con 4 puntos, abajo 
de Uruguay y Ecuador, cuadros que 
tienen 6 y 4 unidades. Son tres los 
equipos por grupo que clasifican a 
la próxima ronda, por lo cual pese 

No convence, 
pero sigue 
con chances: 
la “Roja” 
Sub 20 da 
pelea en 
Colombia 

Incluso sin jugar en esta fecha, Chile 
podría avanzar a la fase final del 
sudamericano. En todo caso, la ruta al 
Mundial se ve muy cuesta arriba. 

 FOTO: TWITTER @LAROJA

la “Roja” en el Sudamericano Sub 20 
de 2017, donde en el Grupo A sólo 
sumaron 2 puntos, tras empatar 
ante Brasil y Ecuador, pero caer 
frente a Colombia y Paraguay. Un 
par de integrantes de ese equipo 
nacional eran Zacarías López, Fran-
cisco Sierralta, Gabriel Suazo, Yerko 
Leiva, Ángelo Araos, Iván Morales, 
Víctor Dávila y Jeisson Vargas, entre 
otros.   

Dramático fue lo vivido por la 
“Roja” en 2019, sudamericano en el 
que Chile fue local. Jugando todos 
sus duelos en El Teniente, el cuadro 
dirigido por Héctor Robles quedó 
eliminado literalmente al último  
segundo ante Colombia, con un gol 
al 90+5’. Los nacionales finalizaron 
en el cuarto puesto del Grupo A con 
4 unidades, tras vencer a Brasil por 
1-0, pero caer ante los cafeteros en 

tal duelo, perder con Venezuela e 
igualar 1-1 vs Bolivia. Jugadores de 
esa selección eran, entre otros, Luis 
Ureta, Nicolás Díaz, Lucas Alarcón, 
Alex Ibacache, Axl Ríos, Marcelo 
Allende, Matías Marín, Ariel Uribe 
y Nicolás Guerra.  

Malos rendimientos y resultados 
que, a la larga, han derivado en que 
la selección adulta no se nutra de 
buenos jugadores. Actualmente, en 
la “Roja” hay muchas esperanzas en 
lo que puedan hacer jugadores 
como Lucas Assadi, Darío Osorio y 
Joan Cruz, aunque con destellos de 
talento aislado no le basta a esta 
selección. Lo más probable es que 
Chile avance a la fase final, pero el 
camino al Mundial se ve muy difícil.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

1964, 1977, 2001, 2005, 2007 y 2013.  
Precisamente aquellas últimas 

dos participaciones todavía son 
muy recordadas. En Canadá 2007, la 
“Roja” fue tercera en el Mundial con 
Vidal, Sánchez y Medel a la cabeza, 
mientras que seis años después, el 
equipo de Rabello, Castillo, Huerta, 
Henríquez y con Mario Salas de DT, 
cayó amargamente en la etapa de 
los ocho mejores por 4-3 vs Ghana. 

Posterior a ello, la historia de la  
selección nacional en estos mini 
torneos es triste. En la edición 2015, 
Chile finalizó en el último lugar del 
Grupo B con 3 puntos en 4 duelos, 
después de perder ante Brasil (1-2), 
Colombia (0-3) y Uruguay (1-6), sólo 
ganándole 2-0 a Venezuela. Algunos 
jugadores de esa generación eran 
Brayan Cortés, Sebastián Vegas, 
Juan Fuentes, Pablo Galdames, José 
Luis Sierra y Marcos Bolados, entre 
otros. 

Peor aún fue la participación de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

al bajísimo rendimiento mostrado 
hasta ahora, la “Roja” sigue con 
chances de avanzar.   

 
Poco éxito 

En todo caso, en la historia de 
los sudamericanos Sub 20, Chile 
no ha gozado de grandes éxitos. En 
sólo dos ediciones, la “Roja” se ha  
logrado subir al podio del torneo 
(segundos en 1975 y terceros en 
1995). ¿Cuartos lugares? Varios: 
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Santoral: Timoteo, Tito, Paula - Paola

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/23 10/28
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

11/29                   
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

12/29
TALCA

11/25
ANGOL

9/23
TEMUCO

10/20
P. MONTT

12/24
VIERNES

13/25
SÁBADO

13/24
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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